

Ecclésiotes décembre : MARC 13

Ce chapitre s'intercale entre le ministère de Jésus (1-12) et sa passion (14-16). Il comprend trois parties :

1 Jésus prophétise la ruine du temple (1-2)

2 Jésus répond aux questions des disciples sur la fin des temps (3-27)

3 Jésus exhorte les disciples à se tenir prêts (28-37)

1 Jésus prophétise la ruine du temple de Jérusalem (1-2)

Jésus évoque la destruction totale et définitive du temple, sans établir de lien entre cet événement et la fin des temps.

Quel rapport avec les événements de 70, lorsque le temple a été incendié ?

2 Jésus répond aux questions des disciples sur la fin des temps (3-27)

Ce fragment relève du genre littéraire de l'apocalypse

L'évangile utilise peut-être une apocalypse chrétienne, inspirée de Daniel 7.

Les disciples posent à Jésus une double question au sujet de la fin des temps

La première est relative au temps : Quand cela se passera-t-il ? A cette question, le maître n'apporte aucune réponse

La seconde est relative aux signes annonciateurs de la fin des temps. Jésus répond à cette question

Le v 5 donne la tonalité du discours : une mise en garde contre ceux qui prétendront parler au nom du Christ en proclamant que la fin est déjà là.

La prise de parole de Jésus est ponctuée par une série de mises en garde

V 5 et v 6 : les croyants seront égarés par de faux christes et de faux prophètes

V 9 : prenez garde à vous-mêmes. Les croyants seront mis à l'épreuve (mais ils auront l'assistance du saint esprit)

V 21 : nouvelle mise en garde contre les faux prophètes.

Entre ces mises en garde, le scénario apocalyptique (v 7-8 ; 12-19) se déploie. Il y aura des tribulations : guerres, tremblements de terres et famines, persécutions, ce sont les commencements des douleurs

L'abomination de la désolation (érection de la statue de l'empereur dans le temple de Jérusalem ?)

La venue du Fils de l'homme (Daniel 7, 13) est évoquée aux versets 24-27

3 Jésus exhorte ses disciples à se tenir prêts (28-37)

C'est une exhortation à la vigilance qui n'a pas de lien direct avec la petite apocalypse précédente.

Dans ce passage l'évangéliste reprend les deux questions du verset 4.

Jésus répond à la question des signes avant-coureurs en introduisant la parabole du figuier (28-31). Un signe positif.

Il répond à la question du 'quand' aux versets 32-36 : c'est le secret du Père. Les disciples sont voués à l'incertitude.

Le v 37 est capital : invitation à la vigilance. C'est la pointe du chapitre.

Conclusion

Marc reprend la trame d'une apocalypse chrétienne : abomination de la désolation, troubles cosmiques et historiques, persécution et fuite des disciples, apparition du fils de l'homme, rassemblement des élus.

Il introduit dans son développement une série d'exhortations à la vigilance.

L'auteur du chapitre 13 ne remet pas en cause les idées de fin du monde et de venue du Christ. Il ne remet pas en cause non plus l'imminence de ces événements. Mais il multiplie les étapes intermédiaires (v 7). Il souligne qu'il est impossible d'en donner la date exacte. Le Christ viendra, c'est sûr et c'est bientôt, mais on ne sait pas quand.

Marc met en garde contre les faux messies et les faux prophètes. Il invite à la réflexion sur les événements cosmiques et historiques : plus que des signes avant-coureurs de la fin, ce sont des épreuves au cours desquelles s'éprouve la foi des disciples.

Au lieu de donner des signes (ce que font les faux messies et les faux prophètes), le Jésus de Marc exhorte ses disciples à vivre dans l'incertitude et la détresse du temps présent.

Ce chapitre a pour but de calmer la quête des signes, de relativiser les scénarios catastrophes et d'inviter les disciples à la vigilance, à l'endurance et à la persévérance.